

DE: Heraldo Muñoz
A: Patricio Aylwin
REF: Perestroika, USRR - Chile
Fecha: 3 de septiembre 1989

1. Diagnóstico

A diferencia de la "era de Brezhnev", con Gorbachov la Unión Soviética ha experimentado cambios notables en el plano interno y en la política exterior.

La "perestroika" impulsada por Gorbachov es un proceso real de reformas que ha significado que antiguos disidentes como Andrei Sajarov y Roy Medvenev hoy ostenten representación política efectiva y acceso a los medios de comunicación. Después de 30 años se ha publicado en la URSS el libro el Dr. Zhivago de Pasternak; se están contratando Gerentes de empresas por concurso abierto; los líderes del PCUS han sido elegidos por voto secreto; y un porcentaje importante del Parlamento ha sido elegido, por primera vez, democráticamente por el pueblo. La apertura o "glasnost" incluye la realización del primer concurso de belleza para elegir a "Miss Moscú".

En la política exterior destacan los acuerdos para eliminar los misiles de alcance medio, entre Reagan y Gorbachov; la disminución de la ayuda económica soviética a sus aliados del Tercer Mundo; y el retiro de las tropas soviéticas de Afganistán.

Indudablemente la "perestroika" ha tenido un importante impacto en los otros países de Europa Oriental. El giro histórico en Polonia, que hoy exhibe un gobierno dirigido por el

ex-asesor católico del Movimiento Solidaridad y actual Primer Ministro, Dr. Tadeus Mazowiecki, habría sido imposible sin Gorbachov y la perestroika.

Por último, la URSS ha buscado privilegiar los vínculos diplomáticos de Estado a Estado con los países latinoamericanos a expensas de sus vínculos a nivel de partidos. En 1960 la URSS mantenía relaciones diplomáticas con 3 países de la región; en 1988 tenía relaciones diplomáticas con 18 países de América Latina.

2. Relaciones URSS-Chile

En 1973 se suspendieron las relaciones bilaterales establecidas durante el gobierno de Frei, aunque no hubo un rompimiento formal. Desde 1987 se han retomado los vínculos comerciales con un claro superavit a favor de Chile. Cabe destacar que las exportaciones de Chile a Europa Oriental aumentaron de 58 millones de dólares en 1987 a US\$ 138 millones en 1988.

- Argumentos a favor de reanudación de vínculos con URSS

- La URSS es una superpotencia con una población de más de 200 millones de habitantes y una gravitación internacional innegable.
- La "perestroika" es un hecho, situación que ha provocado, entre otras cosas, un acercamiento entre Washington y Moscú.
- El empresariado chileno ve con interés las posibilidades

de negocios con la URSS y Europa Oriental (en junio viajó una misión comercial a Polonia y Hungría). Las principales posibilidades para Chile están en los sectores agrícola, pesquero, metalmecánico, computacional, textil y servicios.

- Chile ha restablecido relaciones a nivel consular con Polonia y Hungría, y también se ha anunciado la apertura en Santiago de una oficina comercial de la República Democrática Alemana.

- La Cancillería ha presionado para que la URSS restablezca lazos diplomáticos oficiales con Chile, incluso negando visas para visitantes soviéticos a Chile para obligar a dicho restablecimiento.

- Argumentos en contra de la reanudación

- Practicamente no existen, excepto por los sectores más duros del gobierno militar.

Recomendación: Destacar que existe consenso sobre la conveniencia de restablecer plenas relaciones con la URSS, sobre la base del respeto mutuo, el principio de la no-intervención y el interés nacional de Chile.